
C’est lors de la célébration des Vêpres à la cathédrale le 29 décembre 2024 que le Jubilé s’est ouvert. C’est 
tout le peuple de Dieu, présent dans le diocèse qui y est invité. Sans doute n’est-il pas inutile de dire en 
quelques mots ce qu’est un jubilé.

Le jubilé est un temps de bénédiction, un temps privilégié, voulu par l’Eglise sur le modèle de ce qui 

s’est vécu dans l’Ancien Testament. C’est un temps qui nous est donné pour revenir à l’essentiel. C’est 
un temps donné pour nous tourner vers Dieu. C’est un temps pour grandir dans l’espérance qui ne déçoit 
pas. Pourquoi ? Nous sommes tous un peu comme les disciples d’Emmaüs qui cheminent ensemble. Au 
mystérieux voyageur qui leur demande la cause de leur tristesse, ils répondent d’un mot qui explique 
tout : « Or nous espérions que ce serait lui qui délivrerait Israël » Lc 24, 21. Nous espérions. Notre espoir a 
été déçu... Nous sommes découragés. Le découragement est bien avec l’indifférence l’un des dangers les 
plus graves qui menace notre vie. Les causes de nos découragements sont multiples. Il y a pour beaucoup, 
le décousu et l’éparpillement de nos vies que nous ne savons pas toujours bien unifier. Il y a les fatigues 
physiques. Il y a les fatigues psychiques et nerveuses. Il y a les soucis financiers, les échéances difficiles. Il y 
a aussi pour le cœur la morsure des échecs, des déceptions, des ingratitudes, des incompréhensions...

Comment se prémunir contre le découragement ? De toutes les solutions aux problèmes, même les plus 
douloureux qui peuvent se poser dans nos existences humaines, le découragement est la plus absurde et la 
plus dangereuse. Se décourager (dé-courager), c’est enlever le peu de courage qui reste sous prétexte qu’on 
n’en a pas assez ; comme si un commerçant qui n’ayant plus que 1000 euros en caisse, un jour d’échéance 
où il en doit 5000, jetait à l’eau les 1000 sous prétexte qu’il lui en manque 4000. Peut-on concevoir quelque 
chose de plus absurde ?

Se décourager, c’est aussi risquer d’entrainer avec nous, dans la médiocrité ou la révolte d’autres qui nous 
font confiance. C’est tout au moins le risque de les décevoir.

C’est là que l’espérance du Seigneur nous est vitale. Les difficultés et les épreuves de la vie sont faites pour 
être vaincues avec, dans et pour le Seigneur. C’est tout l’intérêt de ce jubilé que de revivifier en nous cette si 
belle vertu dont nous avons tant besoin. Comme disait Charles Péguy : « Il faut faire espérance à Dieu ; Il nous 
a bien fait espérance à nous ».

Je vous souhaite une sainte et heureuse année 2025.  
Je vous souhaite un jubilé fécond en grâce.

Don Louis-Hervé GUINY, curé modérateur
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« L’espérance ne déçoit pas » (Rm 5,5)

https://stlezin.diocese49.org/
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Bénis, Seigneur, cette nouvelle année, tous ces jours devant nous  

qui vont passer comme un éclair. 

Apprends-nous à les purifier de toute vanité et de toute impatience
pour qu’ils soient remplis tout entiers de ta plénitude.

Bénis, Seigneur, cette nouvelle année, bénis ceux qui s’efforcent,  
au milieu des guerres et des violences, de bâtir un monde plus fraternel.

Bénis tous les peuples de la terre afin qu’ils soient dans la paix.
Bénis tous ceux qui te reconnaissent comme seul Seigneur,

Bénis ton Eglise partagée, divisée, rassemble-la dans l’unité.

Bénis, tous ceux qui forment ton peuple.  

Bénis, Seigneur, oh oui, bénis tous ceux que j’aime, 

tous ceux que je rencontrerai cette année.

Bénis, Seigneur, toutes mes démarches. Imprègne de prière toute ma vie.

MOt de L’eAP

Chers paroissiens,

L’équipe d’animation paroissiale se réjouit de la belle montée vers Noël que nous avons vécue au mois de 
décembre. De nombreuses propositions ont été faites pour toutes les générations (groupe des aînés, couples, 
jeunes, enfants ainsi qu’une école de prière pour tous les âges ...). De nombreux paroissiens ont répondu 
présents à ces différentes propositions. Les célébrations de Noël ont été un moment festif et fraternel, grâce 
à l’engagement de nombreux paroissiens que nous remercions.

En ce début d’année, nous nous réunirons le dimanche 12 janvier pour partager un repas ainsi qu’une 
galette des rois paroissiale ! Ce sera l’occasion de présenter différents projets pour cette année.

Lors de la dernière réunion EAP, nous avons réfléchi à la démarche de Carême que nous voulons vivre en 
paroisse. Nous voulons continuer à favoriser les liens de charité entre paroissiens tout en nous inscrivant dans 
la démarche jubilaire de l’Eglise universelle. Plusieurs propositions concrètes vous seront proposées dans les 
prochaines semaines.

Nous vous rappelons deux dates importantes dans notre calendrier. Un temps fort en pôle aura lieu le samedi 
8 mars 2025 sur le secteur de Notre-Dame en Aubance (Brissac). Ce sera l’occasion de découvrir la réalité de 
cette paroisse et participer ensemble à un temps d’évangélisation. D’autre part, nous vous invitons à réserver 
le week-end de la Pentecôte où nous vivrons une démarche jubilaire avec tout le pôle missionnaire.

Heureux de continuer à vous servir, nous vous souhaitons une Belle et sainte année 2025. 
Don Amaury pour l’équipe d’animation paroissiale

PrIèrE : BénIS cEttE nouvEllE annéE

Mon Dieu, qu’une étincelle de ta charité et de ta miséricorde éclate en nos ténèbres 

et que l’aube de la paix se lève sur cette année.

► Auteur inconnu, sur le site : prieure-st-martin.be

https://www.prieure-st-martin.be/
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MeSSAge du PAPe  
pour la Journée mondiale de la paix 2025

PRIèRe OFFIcIeLLe POuR Le JubILÉ  
& l’année sainte 2025

PRIèRe SPÉcIALe POuR NOuS AccOMPAgNeR  
durant toute l’année sainte 2025

À l’occasion de la 58e Journée mondiale de la paix, célébrée le 1er janvier, le Pape François se penche sur 
le thème central du prochain Jubilé de l'espérance et réitère son appel pressant à la remise des dettes, nous 
rappelant que « nous sommes tous débiteurs » envers Dieu et « envers les uns les autres ». Il invite aussi tout 
le monde à se mettre à l’écoute du « cri de l’humanité » pour « briser les chaînes de l’injustice ».

Dans son message adressé à l’occasion de la 58ème Journée mondiale de la paix célébrée le 1er janvier 2025, en 
cette veille d’année jubilaire, François formule d’ores et déjà ses meilleurs vœux pour la nouvelle année qui se 
profile à l’horizon. « J’adresse mes vœux les plus sincères de paix à toute femme et à tout homme, en particulier à 
ceux qui se sentent abattus par leur condition existentielle, condamnés par leurs erreurs, écrasés par le jugement 
des autres, et qui ne parviennent plus à percevoir une quelconque perspective pour leur vie », a-t-il spécifié, 
souhaitant par ailleurs que 2025 soit « une Année de Grâce qui vient du Cœur du Rédempteur ! ».

Augustine Asta, sur Vatican news. 
► Lire la suite : https://www.vaticannews.va/fr/pape/news/2024-12/pape-message-paix-injustice-dette-
pauvrete-armes-justice-jubile.html

Un extrait de la lettre du pape François sur l’annonce du jubilé

Fort de cette longue tradition (de jubilé) et convaincu que cette Année Jubilaire sera pour toute l’Église une 
expérience intense de grâce et d’espérance, je décide que la Porte Sainte de la Basilique Saint-Pierre du Vatican 
sera ouverte le 24 décembre de cette année 2024, marquant ainsi le début du Jubilé ordinaire. Le dimanche 
suivant, le 29 décembre 2024, j’ouvrirai la Porte Sainte de ma cathédrale Saint-Jean-de-Latran qui fêtera le 
1700ème anniversaire de sa dédicace, le 9 novembre de cette même année. Puis, le 1er janvier 2025, en la 
Solennité de Marie Mère de Dieu, sera ouverte la Porte Sainte de la Basilique papale Sainte-Marie-Majeure. 
Enfin, le dimanche 5 janvier, la porte sainte de la Basilique papale Saint-Paul-hors-les-murs sera ouverte. Ces 
trois dernières portes saintes seront fermées au plus tard le dimanche 28 décembre de la même année...

Le Jubilé ordinaire se terminera par la fermeture de la Porte Sainte de la Basilique papale de Saint-Pierre-du- 
Vatican, le 6 janvier 2026, Épiphanie du Seigneur. Puisse la lumière de l’espérance chrétienne atteindre 
chacun comme message de l’amour de Dieu adressé à tous ! Puisse l’Église être un témoin fidèle de 
cette annonce dans toutes les parties du monde !

► Extrait de Spes non confundit au N.6. Texte intégral sur le site du Saint Siège
https://www.vatican.va/content/francesco/fr/bulls/documents/20240509_spes-non-confundit_bolla-
giubileo2025.html

https://www.vaticannews.va/fr/pape/news/2024- 12/pape-message-paix-injustice-dette-pauvrete-armes-justice-jubile.html
https://www.vaticannews.va/fr/pape/news/2024- 12/pape-message-paix-injustice-dette-pauvrete-armes-justice-jubile.html
https://www.vatican.va/content/francesco/fr/bulls/documents/20240509_spes-non-confundit_bolla-giubileo2025.html
https://www.vatican.va/content/francesco/fr/bulls/documents/20240509_spes-non-confundit_bolla-giubileo2025.html


4

RetOuR SuR LA veILLÉe & LA MeSSe de NOëL

La crèche vivante

Ce mardi 24 décembre, alors que les bancs de notre église étaient bien remplis de fidèles venus célébrer la 
naissance du Christ, les enfants du catéchisme, de l’éveil et de la paroisse ont eu la grande joie de présenter 
à toute l'assemblée réunie une saynète racontant la naissance de Jésus. Les enfants se sont retrouvés 
quelques jours avant pour préparer cette représentation. Lecture de la pièce, essai des costumes, répétitions 
et chocolat chaud étaient au programme.

Cette année, nous avons décidé de présenter un nouveau conte en cette messe de Noël. Le petit ange 
Séraphin, impatient de décrocher son grade d’ange de première classe, allait demander de l’aide à Saint 
Joseph pour qu’il lui raconte la naissance du Christ. Pour cette année, grande nouveauté, tous les enfants 
étaient habillés de costumes presque tous faits main, cousus pour l'occasion ! Pour la première fois, nous 
avons réalisé nos propres costumes grâce aux dons de couturières de plusieurs mamans de la paroisse. 
C'est le sourire jusqu'aux oreilles que les enfants sont descendus de scène tout contents et tout fiers 
de leur prestation.

MerCi aux couturières, aux lecteurs, aux chanteurs et surtout aux enfants d’avoir si bien joué et de nous avoir 
fait entrer dans la messe de Noël. Merci à Tiphaine et Cyril d’avoir proposé leur nouveau-né de trois semaines 
pour jouer l'enfant Jésus ; nous avons d’ailleurs modifié la saynète pour que l’ange du spectacle porte son 
prénom : Séraphin.

Camille C.

Veillée du 24 décembre à St Pierre de Trélazé

Père céleste,
En ton fils Jésus-Christ, notre frère,
Tu nous as donné la foi,
Et tu as répandu dans nos cœurs 
par l’Esprit Saint, la flamme de la charité  
Qu’elles réveillent en nous 
la bienheureuse espérance 
de l’avènement de ton Royaume.

Que ta grâce nous transforme, 
Pour que nous puissions faire fructifier 
les semences de l’Évangile, 
Qui feront grandir l’humanité 
et la création tout entière, 
Dans l’attente confiante 

des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, 
Lorsque les puissances du mal 
seront vaincues,
Et ta gloire manifestée pour toujours.

Que la grâce du Jubilé, 
Qui fait de nous des Pèlerins d’Espérance,
Ravive en nous l’aspiration 
aux biens célestes 
Et répande sur le monde entier 
la joie et la paix De notre Rédempteur.

À toi, Dieu béni dans l’éternité,
La louange et la gloire 
pour les siècles des siècles. Amen
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PoUr voir + de PHotos
   

https://photos.app.goo.gl/
vdcufdaNy8arbetn6

à st Barthélemy
espérance, Amour, Foi & Paix

https://photos.app.goo.gl/vdcUfdaNy8arbetn6
https://photos.app.goo.gl/vdcUfdaNy8arbetn6
https://photos.app.goo.gl/vdcUfdaNy8arbetn6
https://photos.app.goo.gl/vdcUfdaNy8arbetn6
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Célébration œCuménique 2025

MISSION PAROISSIALe d’ÉvANgÉLISAtION POuR NOëL

samedi 25 janvier 2025 à 18h
Paroisse orthodoxe saint-dimitri-de-Paris (16 rue du Prieuré, Angers)
Pour l’année 2025, les prières et réflexions de la Semaine de prière pour l’unité des chrétiens ont été 
préparées par les frères et sœurs de la communauté monastique de Bose, dans le nord de l’Italie.

« Crois-tu cela ? » (Jean 11, 26)

Ce thème de la Semaine, s’inspire du dialogue entre Jésus et Marthe 
lors de la visite de Jésus chez Marthe et Marie à Béthanie, après la mort 
de leur frère Lazare.

Cette année marque le 1700e anniversaire du premier concile 
œcuménique chrétien, qui se tint à Nicée, près de Constantinople, en 
325 après Jésus Christ. Cette commémoration nous offre une occasion 
unique de réfléchir à la foi commune des chrétiens et de la célébrer, telle 
qu’elle est exprimée dans le Credo formulé lors de ce concile ; une foi 
qui, encore aujourd’hui, reste vivante et porte des fruits. 

La Semaine de prière pour l’unité des chrétiens 2025 est une invitation à 
puiser dans cet héritage commun et à pénétrer plus profondément dans 
la foi qui unit tous les chrétiens.

Joël Caillé

L’évangélisation de rue ? Avant ce 21 décembre, cela ne nous 
évoquait rien de concret. Actuellement à l’aumônerie Saint Lézin, 
nous sommes Lydia et Marthe et nous préparons notre confirmation. 
Lors d’un de ces temps nous avons entendu parler de porte à porte 
pour annoncer l’amour du Christ autour de nous.

L’évangélisation avant ce témoignage était quelque chose qui 
nous était inconnu : nous avons pu découvrir que c’est l’affaire 
de tout chrétien.

Chacune, nous appréhendions cette après-midi d’évangélisation 
proposée par la paroisse avant Noël. Il faut avouer que l’accueil 
chaleureux de don Pascal, don Amaury et des personnes déjà  présentes pour ce rendez-vous ont 
vraiment aidé à vivre ce temps dans la joie. Nous étions une quinzaine de personnes. Après un 
temps de préparation au presbytère, nous avons fait des groupes de deux ou trois et dans un premier 
temps nous sommes allés prier dans l’église de Trélazé. Puis nous nous sommes répartis devant trois 
supermarchés de St Barthélemy et Trélazé, en souhaitant simplement un Joyeux Noël aux passants de 
la part de l’Eglise catholique. Leur réaction était contrastée ; les uns continuaient leur route sans même 
nous regarder, les autres se confiaient sur leur expérience de foi, la plupart nous remerciait, mais 
parfois trop pressée pour parler plus longtemps. Nous cherchions à aborder les gens de la manière la 
plus authentique, en parlant de la signification profonde de Noël et de l’amour du Christ, mais ce n’est 
pas forcément évident. 
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cOMPte ReNdu de LA JOuRNÉe de RÉcOLLectION 
du 9 novembre 2024

A l’initiative de Pierre et Sylvie Usclat, une journée sur le thème « Pourquoi prier pour nos défunts ? » s’est 
tenue le samedi 9 novembre au Centre diocésain : enseignement animé par don Alban (ancien chanoine du 
sanctuaire Notre dame de Montligeon dédié aux âmes du Purgatoire).

C’est un sujet qui nous concerne tous et qui pose la 
question du sens de notre vie terrestre en vue de la 
vie éternelle et donc de notre salut.

Les thèmes eschatologiques suivants ont été 
développés : la mort, le jugement particulier, le Ciel, 
l’Enfer, le Purgatoire, le jugement dernier ou parousie 
et le renouvellement cosmique.

De nombreuses références bibliques ou tirées du 
catéchisme de l’Eglise catholique (ou de son abrégé) 
et autres citations ont été apportées.

« L’homme a besoin de savoir que sa vie a un sens et qu’il est attendu... » Benoît XVI
« La vie n’est pas détruite, elle est transformée... » Jean-Paul II

L’accent a été mis sur l’importance de prier pour les âmes du Purgatoire  
(qui ne peuvent intervenir pour elles-mêmes) :
● Par des prières spécifiques, des chapelets à leur intention,
● Mais surtout en leur offrant des messes : l’Eucharistie étant un moment-clé pour elles, car elle soulage

et abrège leurs souffrances, et leur permet d’accéder plus rapidement au Ciel. Prions également St Joseph, 
patron de la Bonne Mort.

Une messe à la chapelle et un déjeuner convivial ont ponctué cette journée.
Merci à Don Alban d’avoir abordé en vérité ce sujet ô combien important.

Petit rappel des actions menées dans les paroisses en faveur des âmes du Purgatoire
● Chapelet pour les défunts, animé par Pierre, le troisième lundi de chaque mois 

à 20 heures à l’église St Pierre de Trélazé
● Chapelet « Notre dame de Montligeon », animé par Claire Taukapa, 

tous les mardis à 10 heures 30 à l’église St Aubin des Pont de Cé ou dans les salles paroissiales.

N.B. : Par le mystère de la Communion des saints, les prières que l’on fait pour des âmes déjà au Ciel 
servent à d’autres âmes, encore au Purgatoire.
Isabelle Wake, Adeline et Christophe Dognin, Christel Fave, Joëlle Gilles

Il n’y a pas vraiment de phrase type et les mots venaient tous seuls en fonction de l’interlocuteur. 
Nous avons eu plusieurs belles rencontres, notamment celle d’un père de famille qui fut vraiment 
longue ; il est reparti après une demi-heure, nous confiant qu’il lirait peut-être l’évangile de Marc ! 
L’Esprit-Saint était là, et Il souffle où Il veut ! (Jean 3,8)

Nous sommes revenues de cette expérience le cœur léger et avec des gens pour qui prier ! Avec aussi 
la conscience que tous les chrétiens sont envoyés par toute la Terre annoncer l’Evangile ! (Matthieu 
28,19)

Marthe et Lydia, 14 ans
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ContaCter la paroisse

saint-Barthélemy
● 27 place Jean XXIII, 49124 
● 02 41 93 80 13

trélazé
● 7 rue Francisco Ferrer, 49800
● 02 41 69 00 48

Mail : stlezin@diocese49.org
site internet : stlezin.diocese49.org

Le prochain bulletin paraîtra le 09/03. Merci de bien vouloir transmettre vos textes et illustrations à Cathie BRIFFAUD pour le 27/02.
Ce bulletin est diffusé sous forme électronique. Pour figurer dans la liste de diffusion n’hésitez pas à contacter Joël CAILLE

Messes doMiniCales

● Samedi soir : 18h00 à St-Barthélemy 
● Dimanche : 10h30 à Trélazé

perManenCes d’aCCueil

Presbytère de saint-Barthélemy 
27 place Jean XXIII
● Mardi & Samedi : 10h-11h30  
● Mercredi : 17h00-18h30.

Maison paroissiale de trélazé 
7 rue Francisco Ferrer
● Mercredi : 17h00-18h30  
● Samedi : 10h00-11h30.

Coordonnées

don Louis-Hervé GUiNy, curé
06 10 84 44 56 
lhguiny@csm.fr

don Amaury vUAtriN, vicaire 
06 99 62 10 39
avuatrin@csm.fr

don Pascal vALette, diacre
06 33 75 21 03
donpascal@club-internet.fr

Joël CAiLLÉ, diacre
02 41 93 04 67
jcaille@diocese49.org

Luc-Marie MAÏGA, diacre
02 41 33 13 36
lucmarie.maiga@sfr.fr

vincent FArGUe, diacre
06 11 61 55 61
vincent@fargue.com P
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MAriAGe

saint Barthélemy
Jason Chartrain et Pauline Roissé

BAPtêMe

saint Barthélemy 
Arthur Gaultier

cÉRÉMONIeS

sÉPULtUres 
 

- trélazé / sorges 
Pierre Daniel, Joseph Daburon, Alain Poissonneau,
Denise Boulvain, Robert Viaud, Christiane Samba,
Germaine Le Sciellour, Hélène Foquereau, Jane 
Rospars, Solange Ringuet, Clément Riou, Mme 
Ledroit, Fabrice Ledroit, Alfred Foquereau, Jean 
Montailler, Marcelle Cibron, Félix Maillet

- saint Barthélemy 
Guy Largeau, Yvette Courbin, Jean-Pierre Adam,
Colette Le Guen, Huguette Gontier-Chevè, Viviane 
Landreau, Colette Routkovsky, Nadia Cousin, Noël 
Audiau, Sylviane Besson, Rémy Rabouin, Henri 
Cottereau, André Hérault, Jeanne Chevalier.
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